
lunes 21 de FEBRERO 2022

  ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBAAño 64 de la Revolución
Edición única. Cierre 6:30 p.m.

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LII No. 8

Sede para 
Radiocuba Pinar

| 04
  | Día del Trabajador de las Comunicaciones, 
     la Informática  y la Electrónica

Código de todos 
y para todos

| 03 y 08

Mírame aquí, dice 
Silvio Leonard

| 06

Ciego de Ávila.— El partido se tornó dra-
mático en el escenario laboral del año 
2021. Sin embargo, la Empresa de Cepillos 
y Artículos Plásticos Juan Antonio Már-
quez, Cepil, se arriesgó y logró una jugada 
magistral al propinarles una barrida a los 
obstáculos que pretendían arrebatarle el 
liderazgo a una marca comercial reconoci-
da en el mercado cubano como el astro de 
la higiene. 

Con el conteo en tres y dos por poca ma-
teria prima, jonroneó el colectivo de Cepil, 
única de su tipo en Cuba dedicada a producir 
bienes para la higiene y útiles del hogar, ubi-
cada en el territorio avileño.

La entidad solo recibió materia prima 
virgen en abril, entonces llegaron de emer-
gentes los residuos plásticos recuperados 
que, junto con los nuevos recursos, ganaron 
el campeonato.

¡Tremendo desafío la defensa del plan! El 
balance económico anual cerró sin pérdidas, 
crecieron los indicadores de eficiencia y pu-
dieron distribuir utilidades a cada trabaja-
dor en todos los trimestres. El triunfo no solo 
se alcanzó con las máquinas de inyección de 
polipropileno a full, sino con espíritu innova-
dor en el rescate de sus propios moldes para 
evitar la importación de las bases de los cepi-
llos dentales y otros renglones. 

Otra victoria fue el acomodo de las cargas 
del proceso fabril en dos turnos de trabajo, 

en vez de tres como era habitual, pensando 
como país en el uso más racional de la energía 
eléctrica. 

Nadie fue declarado interrupto o disponi-
ble. Fue reubicado ese personal en labores de 
mantenimiento a equipos, pintura y limpieza 
de la fábrica. “Aquí nadie nunca ha quedado 
sin garantía salarial”, enfatizaba un compa-
ñero en la asamblea de presentación del plan 

de la economía y el presupuesto para el pre-
sente año. 

El centro abre el partido en el año 2022 
con ventajas en el marcador. Tuvo un enero 
mejor en cuanto a la disponibilidad de mate-
rias primas, y  posee como oportunidades la de 
fabricar nuevos productos, tales como la jarra 
plástica de 1,5 litros y el cepillo sanitario con 
depósito. Otros surtidos contarán con nuevos 
diseños o serán renovados, entre estos la esco-
ba, el haragán y el recogedor para basura.

Las ventas netas no tuvieron un buen ave-
rage en el 2021, debido al déficit de materias 
primas. Para la presente etapa prevén un no-
table crecimiento de lo planificado en la co-
mercialización en moneda nacional y divisa, 
por un monto superior a los 109 millones de 
pesos. Escobas, cepillos dentales y comercia-
les, cubos, trapeadores, jaboneras, percheros, 
potes, cestos, cubetas y otros artículos plásti-
cos tendrán como destino la población, orga-
nismos, el turismo y el comercio electrónico.

El equipo está motivado. Hubo pago por 
alto desempeño, en lo fundamental, a quienes 
recuperaron una sierra para el corte de la ma-
teria prima reciclable incorporada al proceso.

Cepil quiere más triunfos en un 2022 de 
altos retos para la empresa estatal socialis-
ta. Tiene ya su line up. Entre las fortalezas, 
su experiencia de 59 años y el Premio Nacio-
nal de Innovación 2020. | José Luis Martínez 
Alejo

Cepil jonroneó 

La producción de escobas plásticas crecerá y contará con 
nuevos diseños en el año 2022. | foto: Alejandro García 
Sánchez

• Pautas para el debate: Las 
transformaciones en el escenario 
laboral, los retos del movimiento 
sindical y las acciones desde 
los colectivos laborales para 
incrementar el desarrollo económico

• Buscar más motivación de 
los trabajadores desde las 
asambleas de presentación 
del plan y el presupuesto

• La pérdida de la capacidad de compra 
del salario tiene que ser un tema que 
el sindicato analice constantemente

• Mayor vinculación sindical con las 
bases productivas agropecuarias
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Balance es sinónimo de más trabajo
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Inflación e infladera
| Francisco Rodríguez Cruz

Primero los precios comenzaron a subir de peso en peso, 
luego de cinco en cinco, y ya es difícil entender a veces 
hasta a qué ritmo crecen o cómo los fijan, sobre todo en los 
mercados de oferta y demanda, y en la boyante bolsa negra 
de acaparadores y revendedores.

La inflación en estos momentos constituye quizás el prin-
cipal problema de que hablamos y padecemos en Cuba, con 
consecuencias sociales severas para toda la ciudadanía, en 
particular en el caso de las personas con más bajos ingre-
sos.

Las causas y factores que influyen en el fenómeno eco-
nómico están bastante  bien descritas por economistas e 
investigadores. La COVID-19 y su impacto en el mercado 
internacional combina con otras peculiaridades nuestras 
que van desde el recrudecido bloqueo del Gobierno de los 
Estados Unidos, hasta las debilidades internas y flaquezas 
del ordenamiento monetario y cambiario.

Hay ciencia en función de proponer fórmulas para enfren-
tar el asunto, pero también hay dolo y mala intención en no 
pocas bolas y vaticinios que pululan por ahí, así como abun-
dan las elucubraciones superficiales que buscan responsa-
bilizar al Estado y al Gobierno con esta situación, cuando en 
realidad las autoridades del país tienen tanto o más interés 
que la ciudadanía en resolver una coyuntura que pone en 
jaque cualquier esfuerzo de desarrollo, y dedican a ello no 
poco de su trabajo.

En medio de ese panorama está claro que las soluciones 
no van a llegar rápidamente ni son sencillas o de un solo 
tipo. Algunas posibles alternativas incluso son de una ele-
vada dificultad técnica, según las propuestas que vienen 
desde la academia y la práctica económica. Pero no olvide-
mos que los precios siempre fueron un tema complicado en 
la realidad cubana, y ahora pesan sobre sí la presión infla-
cionaria para enredarlos aún más.

Nuestras propias políticas sociales, que combinan subsi-
dios, protecciones y beneficios generalizados, hacen difícil 
diferenciar entre quienes más ayuda requieren y los seg-
mentos poblacionales con mejores ingresos, lo cual com-
plica todavía más poder diseñar medidas efectivas y dife-
renciadas.

No obstante, por ahí deben andar algunas de las claves, 
sino para controlar la inflación, por lo menos para aliviar la 
infladera. O sea, esa manipulación y aprovechamiento que 
ciertos individuos y entidades ejercen en esta adversa cir-
cunstancia.

Y también hay que superar esa inercia mental que a veces 
notamos al hablar del tema, como si no hubiera nada que 
hacer para enfrentar el fenómeno: “Son los precios que su-
ben, la inflación, imagínate…”.

No. Es imposible aceptar que ese sea el estado natural de 
las cosas. Cuando comenzó la pandemia en el año 2020 y vi-
nieron las primeras etapas de cuarentena, hubo respuestas 
institucionales desde las comunidades y gobiernos locales 
para mejorar la distribución y venta de productos, que luego 
se desecharon como si ya estuviéramos en la abundancia.

No puede haber resignación ante la mala repartición de la 
poca oferta disponible, presa ahora todavía más de siste-
mas de colas y coleros que alimentan la especulación y la 
reventa, e inflan los precios más allá de los límites objetivos 
de la innegable inflación.

Los colectivos de trabajadores y el movimiento sindical 
tampoco pueden estar de espaldas a este panorama. Todo 
lo que sea posible hacer en función de que quienes más 
aportan, reciban también más, a precios oficiales y no de 
usura, sería una importante contribución.

La revisión también de los mecanismos de formación de 
precios, y la exigencia de que los costos no se adulteren 
como consecuencia de la ineficiencia, de modo que se tras-
lade a la ciudadanía el impacto de lo que mal se hace, tiene 
que constituir otra prioridad en los análisis, tanto para el 
sector estatal como en el privado y cooperativo.

Hay que poner la inteligencia a buscar esas fórmulas y pa-
liativos de conjunto con la población, y con métodos que 
combinen el herramental financiero con la destreza política 
y la exigencia social.

Lo que sí no podemos es quedarnos de brazos cruzados, 
en ningún nivel de dirección, ni con la inflación ni con la 
infladera.

lunes 21 de febrero del 2022

| Arturo Chang 

Volvemos a incluir en la 
edición impresa uno de 
los textos de la sección La 
Guagua de nuestra edición 
digital, que en esta ocasión 
aborda las relaciones 
entre el sindicato y 
la administración

Por supuesto que los ac-
tuales dirigentes sindicales 
cubanos tienen contradic-
ciones con las administra-
ciones, pero también exis-
te unidad entre ambos, lo 
cual no significa que siem-
pre estén de acuerdo en la 
manera de hacer.

Desde el primero de 
enero de 1959 el movimien-
to sindical no tiene que ha-
cer demandas como las que 
presentan en otras latitu-
des a los capitalistas, que se 
apropian de la mayor parte 
de las riquezas y disponen 
de todos los mecanismos 
para no poner su dinero en 
función de la sociedad.

Por eso, conceptos como 
defender los derechos del 
trabajador han cambiado 
sustancialmente, y están 
claros, como en lo expresa-
do por el secretario general 
de la Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC) Ulises 
Guilarte De Nacimiento:

“El sindicato solo po-
drá representar, movili-
zar, explicar, negociar con 
la administración si sabe, 
si conoce, si estudia para 
cumplir óptimamente con 
sus misiones y ser creíble.”

No hay contradicciones 
de clases sociales antagó-
nicas, por lo cual al buscar 
un desempeño eficaz del 
sistema empresarial como 
se expresa en el Decreto 
Ley 34, la situación se pre-
senta como dijo Osmar Ra-
mírez Ramírez, secretario 
general del Comité Provin-
cial en Matanzas:

“Lo primero fue la pre-
paración de los dirigentes 
sindicales con las normas 
jurídicas, para llevar a la 
negociación colectiva las me-
didas del fortalecimiento de 
la empresa estatal socialista 
(EES), el reglamento disci-
plinario, el de la distribución 
de utilidades y la evaluación 
de las condiciones de trabajo, 
algo que evidentemente no se 
logró concretar bien en todos 
los lugares”.

Yariel Cruz Gavilán, 
integrante del Secretaria-
do Provincial de la CTC en 
Pinar del Río, dijo:

“El sindicato no puede 
limitarse a la convocatoria 

y se impone hacer análi-
sis profundos, especial-
mente en aquellos centros 
que definen por el rol que 
desempeñan a nivel local, 
territorial y nacional, es 
una manera de contribuir 
a que paulatinamente se 
incrementen los bienes y 
servicios que recibe la so-
ciedad”.

Odalis Batista Pérez, se-
cretaria general de la CTC 
en Las Tunas, manifestó:

“A pesar de la compleja 
situación en el orden econó-
mico y epidemiológico la na-
ción confía en que su clase 
trabajadora sabrá enfrentar 
los retos y no desmayará 
hasta alcanzar los objetivos 
propuestos de aumentar los 
renglones exportables y re-
ducir las importaciones por 
su impacto en la recupera-
ción económica esperada”.

Advirtió que esos impon-
derables requieren de diri-
gentes sindicales más prepa-
rados y capaces de organizar, 
representar y movilizar a los 
trabajadores, por lo que con-
sideró imprescindible conti-
nuar perfeccionando las ac-
ciones de capacitación y que 
sus resultados se reflejen en 
el funcionamiento orgánico 
y en la revitalización de las 
asambleas de afiliados, ese 
espacio vital para el diálogo 
y la proyección estratégica de 
los planes.

Hay quienes confun-
den el término defender, y 
creen o quieren creer que el 
sindicato debe respaldar al 
incumplidor, cuando real-
mente de lo que se trata es de 
lograr alta productividad, y 
al movimiento sindical le 
corresponde hacer lo que 
argumentó Idalmis Serrano 
Gómez, máxima dirigente 
de la CTC en la provincia de 
Holguín:

“Hay que darle priori-
dad al fenómeno de la im-
productividad mostrado por 
varias entidades, y para ello 
se requiere que los dirigentes 
sindicales y demás factores 
competentes revisen desde 
el interior de cada centro las 
razones que propician tales 
resultados e implementen al-
ternativas para revertirlos, a 
sabiendas de los muchos fac-
tores objetivos, entre ellos el 
bloqueo estadounidense y los 
estragos de la COVID-19”.

Existen 63 medidas para 
el sector agropecuario (43 
benefician directamente al 
sistema empresarial); y otras 
93 están destinadas al sector 
azucarero; sin embargo, aun 
cuando muchas de estas per-
miten mayor autonomía en 
la base, todavía hay quienes 
esperan a que les digan qué 
hacer, por lo que las trans-
formaciones no se llevan a 
vías de hecho. Al respecto, al 
sindicato también le toca su 
parte.

“Esas son cuestiones 
esenciales en las que el sin-
dicato debe actuar”, ase-
veró, y enfatizó que “no 
se pueden seguir haciendo 
análisis generales, sino que 
debe irse a las particulari-
dades de cada centro para 
que en realidad la econo-
mía se dinamice”.

En resumen: están muy 
claros los conceptos, y si 
hay alguna contradicción 
es constructiva y condu-
ce al desarrollo y a la uni-
dad, como la que se aprecia 
en las palabras expresadas 
por los dirigentes sindica-
les citados, que se refieren 
a cómo los trabajadores de-
ben participar para que los 
administrativos cumplan lo 
estipulado para aumentar 
la producción y la produc-
tividad.

Contradicciones 
sindicales 
constructivas
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| Francisco Rodríguez Cruz

A Rodolfo Echevarría Pe-
reda lo conocí hace cuatro 

años por su labor como abogado en un sensi-
ble caso de disputa familiar en que una pareja 
de dos abuelas obtuvo en un tribunal cubano 
la guarda y cuidado de sus tres nietos, luego 
del fallecimiento de la hija de una de ellas y el 
abandono del padre de los niños. 

La labor de este joven jurista en el Bufete Es-
pecializado en Recursos de Casación (BEC) en La 
Habana lo vincula directamente con esa rama del 
derecho, un tema que le apasiona y explica con 
vehemencia en las redes sociales de Internet desde 
que se publicó el proyecto del Código de las Fami-
lias en septiembre pasado.

Quizás por ese ejercicio y activismo profesio-
nal fue que la presidenta de la Organización Na-
cional de Bufetes Colectivos le propuso trabajar 
ahora con el Consejo Electoral Nacional (CEN), 
en el procesamiento de los criterios de la ciudada-
nía durante la consulta popular en curso a partir 
de este mes y hasta abril próximo. “Es honor y 
una gran responsabilidad”, enfatizó.

Rodolfo expuso que ya  antes de salir la ver-
sión 22 tenía grandes expectativas en relación con 
los contenidos de la futura Ley. “Estaba seguro de 
que en la elaboración del proyecto intervendrían 
varios de los más destacados profesores del Dere-
cho de Familias del país. Así fue y lo dije”, contó 
con orgullo, al mencionar nombre por nombre a 
sus profes de la Universidad de La Habana, de 
donde se graduó en el 2010. 

“Además, sentía curiosidad  —aunque al-
guna idea tenía de los posibles contenidos del 
anteproyecto— sobre la manera en que se iba a 
desarrollar el capítulo referente a las familias 
de la nueva Constitución, que eleva el afecto a 
rango de categoría jurídica y abraza los princi-
pios de pluralidad familiar, igualdad efectiva 
y no discriminación. A mi juicio es la parte del 
texto constitucional que nos ubica en una posi-
ción de vanguardia en la región”, valoró.

Rodolfo soñaba también con un Código que 
abrazara sin distinción a todas las familias, in-
cluidas las soluciones que debió enfrentar du-
rante su trabajo en el BEC. 

“Esta Ley resolvería muchos casos que tra-
bajé. Hay abuelos o abuelas que quedaron a 
cargo de sus nietos por fallecimiento de la ma-
dre de los pequeños u otras causas; una pareja 

de mujeres que acordó con un amigo utilizar su 
semen ante la imposibilidad de acudir a las téc-
nicas de reproducción humana asistida, y tie-
nen un precioso niño cuyo asiento registral de 
nacimiento solo reconoce una madre, cuando la 
voluntad procreacional estaba en las dos.

“He tratado otros casos en que el régimen 
de comunicación se ha establecido a favor de los 
abuelos, e incluso la guarda y cuidado, con am-
paro directo en la Convención de los Derechos 
del Niño, ya que el vigente Código de la Fami-
lia no contempla esas posibilidades y la norma 
jurídica en formación sí”.

Nos contó el abogado que junto a cuatro cole-
gas ahora procesa en tiempo real en el CEN todas 
las propuestas que llegan del país. Allí revisan la 

clasificación del planteamiento (favorable, modi-
ficación, eliminación, adición o duda), y elaboran 
las primeras posibles propuestas tipo, que luego 
otro grupo de juristas agrupan para enviarlas a 
la comisión redactora del proyecto. “El trabajo 
es retador. Constantemente tenemos que colegiar 
decisiones porque la vida es mucho más rica que 
cualquier metodología”, apuntó.

“Esta es una norma jurídica en construc-
ción y defiendo la consulta como espacio de 
enriquecimiento del proyecto (la inteligencia 
colectiva siempre aportará elementos valiosos 
y así lo he constatado en este tiempo que llevo 
trabajando en el Consejo Electoral Nacional), 
de construcción de consensos, esclarecimiento 
de dudas y, por qué no, para propiciar debates”. 

Sobre esto último Rodolfo alertó que algunas 
de esas polémicas en Internet parten del desco-
nocimiento del proyecto, pero varias obedecen 
a campañas de desinformación y manipulación. 
“Recomendaría que antes de replicar criterios de 
otros, muchas veces infundados, lean por sí mis-
mos el texto y, ante cualquier duda, se dirijan a 
especialistas, sean abogados o notarios”. 

A los medios nos pidió mayor trabajo comu-
nicativo, de educación en cuanto a los contenidos 
del proyecto, y también sobre la Convención de los 
Derechos del Niño, norma jurídica que rige para 
Cuba desde 1991, y por algunos debates en redes 
infiere que persiste bastante desconocimiento de 
ese tratado. 

En lo personal, el joven jurista confesó que 
“por el momento no pretendo casarme ni tener 
hijos, pero eso no significa que no lo desee para 
muchas amistades y personas en general cuyos 
derechos han estado postergados en cuanto a 
su reconocimiento legal. 

“En el Código veo reflejada también mi in-
fancia, con una madre que fue madre y padre, 
porque mi papá estuvo ausente de mi formación y 
desarrollo. Veo también los derechos de las niñas 
de mi prima, que son como mis sobrinas, o los de-
rechos de mi mamá y mi tía, que se acercan a los 
60, porque esta norma en formación dignifica al 
adulto mayor. 

“Será el Código de todas las familias cubanas 
y, como dije en algún momento en redes sociales, 
será —a mi modo de ver—, el más hermoso regalo 
que en materia social nos podamos hacer como so-
ciedad y el legado quizá más importante para las 
futuras generaciones. Las familias trascienden y 
este Código está llamado a trascender su época”.

Un texto llamado a trascender

| Alina Martínez Triay

El lector comenta fragmentos del 
Código de las Familias ante los tra-
bajadores que lo escuchan atenta-
mente, sin perder un minuto de  la 
laboriosa faena que realizan en sus 
mesas de trabajo. “Por medio de la 
lectura en alta voz el taller de la 
tabaquería ha tenido su órgano de 
propaganda interna”, dijo el sabio 
cubano Fernando Ortiz. Tal es el uso 
que le dan a esta tradición cubanísi-
ma en la Empresa de Tabaco Torcido 
José Martí (H. Upmann).

Utilizarla en la divulgación 
del Código de las Familias es una 
oportunidad que aquí no se desa-
provecha. De este modo los obreros 
se familiarizan con el contenido de 
una de las normas de mayor tras-
cendencia para la vida social de la 
nación. Y los pone en mejores con-
diciones para la posterior consul-
ta popular  en sus comunidades. 
Si surge alguna duda está previs-
to que la profesional jurídica que 
atiende la empresa contribuya a su 
aclaración.

Pensé encontrarme la imagen 
tradicional del lector de tabaque-
ría sentado tras una mesa frente a 
un nutrido auditorio, pero Falco-
neri Rodríguez, quien simultanea 
esta labor  con la de jefe de despa-
cho de materia prima y la máxi-
ma responsabilidad sindical no 
tiene un lugar fijo para efectuar 
su función.

Porque además de la galera 
la empresa cuenta con diferen-
tes departamentos que Falconeri 
recorre en las tardes para dar a 
conocer las informaciones más 
importantes del centro y otras 
de interés de los obreros, como 
este Código que interesa a todos, 
multiplica los afectos y suma de-
rechos.

Las dificultades con el audio 
no le impiden al lector de esta em-
presa ejercer su tarea. Los infor-
máticos, comenta, están inmer-
sos en la instalación de uno que 
llegue a todas las áreas. Mientras 
tanto, el Código continúa divul-
gándose, y si bien las labores no 
pueden detenerse, en un receso 

escuché criterios sobre la lectura  
que auguraban interesantes in-
tervenciones en los barrios.   

Esta práctica surgida en La Ha-
bana en 1865 y, reconocida como 
parte del patrimonio cultural de la 
nación cubana, fue calificada por  
Martí como tribuna avanzada de la 
libertad.

Lo fue en el siglo XIX en que los 
tabaqueros desempeñaron un papel 
protagónico en las lides por la inde-
pendencia. Lo es hoy porque lleva a 
las conciencias de los trabajadores un 
Código que nos hará más libres, por-
que es coherente con los principios de 
inclusión, igualdad y no discrimi-
nación de nuestra Constitución.

Lectura para ser más libres

Falconeri no 
solo realiza 
su labor como 
lector de 
tabaquería en 
la galera, sino 
también en 
otras áreas de 
la empresa.  
| foto: Heriberto 
González Brito

En el Consejo Electoral Nacional se procesan los criterios de 
la ciudadanía durante la consulta popular. | foto: Cortesía del 
entrevistado



Las Tunas.— No había cumplido aún los 13 años 
de edad y ya tiraba de narigones y con espontánea 
agilidad conducía bueyes y arados que roturaban 
campos en Omaja, un remoto poblado del actual 
municipio Majibacoa.

Era el más joven de los dos hermanos varones, 
y no tuvo tiempo para juegos infantiles. Su pro-
cedencia humilde signó su infancia, “era casi un 
niño y tuve que comenzar a trabajar para ayudar 
a la familia. En tiempos de zafra vendía frutas en 
el barrio. Las fiaba y cobraba cuando pagaban la 
quincena. Así era entonces”, recuerda.

Luego se fue a vivir a Los Moscones, en Mir, 
de la ahora provincia de Holguín, en lo que llama-
ban “las tierras de los Infante, sin que el panora-
ma de pobreza cambiara en lo más mínimo. Las 
cosas andaban de mal en peor”, significa.

Y como si esas penurias que sufría el pueblo 
cubano antes del triunfo de la Revolución fueran 
pocas, “a los 14 años padecí una apendicitis y me 
operaron en el hospital de Holguín a cambio del 
voto familiar a favor del colono Arturo Infante, 
entonces candidato a representante”, rememora y 
no hacen falta más comentarios para entender la 
ignominia de los desgobiernos de aquella época.

En esas paupérrimas condiciones arraigó su 
amor al trabajo como fuente honrada del sustento 
diario. Aspiraba a un cambio en bien de los po-
bres, y se fue a vivir a la ciudad de Santiago de 
Cuba; posteriormente se alistó en la lucha clan-
destina contra el dictador Fulgencio Batista.

Aprendió a leer y a escribir gracias a las en-
señanzas de su mamá Digna. Después del prime-
ro de enero de 1959 estudió y laboró en diversos 
oficios, pero “manejar y resolver problemas en la 
mecánica se convirtieron en mi pasión”, reconoce 
el octogenario trabajador. Con ese espíritu llegó 

a la Base de Camiones de Transporte y Cargas, 
en la capital tunera. Allí se jubiló tras 43 años de 
entrega.

Luego del retiro “monté un tallercito par-
ticular para la recuperación de baterías”, relata. 
“Pero la situación económica ahora es difícil y 
aún me siento fuerte para seguir siendo útil”. 

Otra vez al taller
Entonces con envidiable espíritu innovador volvió 
en el año 2020 al laboreo, y entró colmado de sue-
ños a la unidad empresarial de base  (UEB) Des-
monte y Construcción Las Tunas, donde su sabi-
duría reina en la recuperación de baterías para 
diversos medios.

Fiel a su filosofía de vida, Alfredo René Her-
nández Agüero donó a la UEB los medios y re-
cursos ideados y fabricados por él con los que 
rehabilitaba en su tallercito estos componentes 
imprescindibles para el buen funcionamiento 
vehicular. “Son muy caros y casi siempre están 
perdidos de nuestro mercado nacional”, enfatiza 
el joven Orestes García Durañona, director gene-
ral de la unidad.

Como el experto que es y con la pedagogía de 
un profesor, aunque esa tarde faltaban gases in-
dustriales y a él le gusta ver el fuego, la cande-
la, según su decir, explica en detalles cómo hace 
el milagro de la resurrección de las baterías, que 
salen del taller con envidiable vitalidad y “pue-
den rendir faenas por otros tres años”, aseguró el 
chofer de Kamaz Idalberto Rojas, uno de los 36 
beneficiarios del talento innovador de Alfredo en 
esta materia.

La técnica es la técnica y sin…
Sintéticamente reseña su inventiva: “Fundo en 
plomo las espigas y los puentes, meto las placas en 

el peine, las limpio y las sueldo, y ya están listas 
para armar con los separadores. Le doy corriente 
(carga) y le echo el electrodo (líquido que le con-
serva la carga)”.

Así, con esta innovación, Alfredo ha logrado 
el funcionamiento de más del 80 % de la técnica 
de la UEB, tanto de transporte como de las má-
quinas ingenieras: buldóceres, excavadoras, car-
gadores, motoniveladoras, tractores… ha hecho 
posible la sostenibilidad de nuestros servicios al 
Sistema de la Agricultura en el territorio, vincu-
lado con la producción de alimentos en tierras que 
requieren intervenciones de esta naturaleza para 
recuperarlas del marabú, por instalar sistemas de 
riego y realizar otras tareas.

Ante la falta de baterías-acumuladoras y con 
el empuje de Alfredo comenzaron a pensar en 
cómo reparar y recuperar las desechadas por su 
entidad y por otras empresas locales, “vamos has-
ta los rastros, las recogemos y aprovechamos todo 
lo que se pueda”. 
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Pinar del Río.— Las restricciones de movilidad 
que impuso la COVID-19 realzaron el protago-
nismo del televisor en la vida hogareña, aunque 
algunos critiquen la calidad de la programa-
ción.

Hacer posible que llegue hasta las viviendas 
la señal de radio y televisión es un encargo de la 
División Territorial de Radiocuba en esta provin-
cia, que por la labor desempeñada se hizo acree-
dora de la sede nacional del acto de clausura de 
la jornada por el Día del Trabajador de las Co-
municaciones, la Informática y la Electrónica el 
próximo 24 de febrero.

Contra viento y marea 
La obsolescencia tecnológica es el mayor enemi-
go con el que lidian sus 59 trabajadores, quienes 
atienden 101 transmisores de radio y televisión. 

La victoria en cada jornada, al prolongar la vida 
útil de los equipos, mucho le debe al movimiento 
de la Asociación Nacional de Innovadores y Ra-
cionalizadores (Anir) en la entidad.

El impacto económico de las soluciones gene-
radas supera los 870 mil pesos; sin embargo, ese 
número no refleja el bienestar de los pobladores 
a los que no se les interrumpió el servicio por la 
capacidad de los ingenieros de ofrecer soluciones 
ante las averías.

Así lo confirma Luis Armenteros Jaida, jefe 
de la División: “Dependemos de la innovación, 
obtuvimos, por octava ocasión consecutiva la 
Condición 8 de Octubre, que concede la Anir, y la 
de Innovador sin fronteras (de forma individual 
las recibieron cuatro compañeros la primera y 
otros la segunda).

“No dejamos de trabajar en ningún momento, 
incluso cuando era preciso el permiso para tran-
sitar de un municipio a otro, y 40 trabajadores la-
boraban a distancia; en el 2020 recibimos cinco 
transmisores y los montamos en el tiempo previs-
to; también avanzamos en el programa de des-
pliegue de la televisión digital terrestre y dimos 
los mantenimientos planificados”.

Otros reconocimientos que avalan su que-
hacer durante el 2021 son la Bandera de Proeza 
Laboral a dos brigadas, así como la medalla 50 
Aniversario de la creación del Sindicato de las 
Comunicaciones a la entidad.

A partir del 28 de febrero iniciarán la 
transición parcial. Al respecto Humberto 
Delgado Álvarez, jefe del Grupo Técnico en 
Radiocuba, explica que quienes no tienen la 
caja decodificadora —de las que se realiza-
ron insuficientes ventas para  la demanda— 
recibirán la señal de Cubavisión, Telerebelde 
y Multivisión, canales con la mayor teleau-
diencia según el ICRT.

Los especialistas afirman que la caja deco-
dificadora reportará beneficios en cuanto a la 
calidad de la señal que se reciba en los hogares.

Un poco de historia y presente
En seis ocasiones el colectivo ha obtenido la 
condición de Vanguardia Nacional (2007, 2013, 
2015, 2016, 2017 y 2020), y Rosaisel Díaz Rodrí-
guez, secretaria general de la sección sindical, 
destaca el apoyo brindado a la limpieza de hos-
pitales y en labores agrícolas.

Pese a las complejidades financieras del 
2021, en el último trimestre lograron la ad-
quisición de los medios de protección necesa-
rios, incluso los altamente especializados que 
demanda la brigada de torreros. En esa fuerza 
laboral radica una de las fortalezas de la enti-
dad para incrementar sus fuentes de ingresos. 
Se definen como una familia, un lugar donde 
las personas envejecen, seis jubilados mantie-
nen la afiliación a la sección sindical, y en esa 
unidad encuentran razones para buscar la efi-
ciencia por caminos que no lleven a un proceso 
de disponibilidad.

Radiocuba trajo la sede a Pinar
| Día del Trabajador de las Comunicaciones, la Informática y la Electrónica

| Yolanda Molina Pérez

| Jorge Pérez Cruz          

La brigada de torreros es una fortaleza en el actual escenario 
de transformación que vive el sector empresarial estatal. 

A los 88 años de edad Alfredo sigue incansable con su ingenio 
y sus aportes innovadores. | foto: Del autor

Las restricciones de movilidad exigieron una rigurosa 
planificación del trabajo, pero cumplieron con el programa de 
mantenimiento previsto. | fotos: Carmen Novo

Con la energía de Alfredo
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| Betty Beatón Ruiz 
| fotos:  De la autora

SANTIAGO DE CUBA.— Liliam Serra-
no Silveira es una corajuda como tan-
tas otras que en este archipiélago de-
muestran que la tierra sirve porque hay 

hombres y mujeres que sirven.
Hace menos de un año dejó el miedo y las du-

das atrás para fraguarse su propio camino como 
ganadera. No lo hizo de cero, lo hizo de menos 1. 

Dio el salto del cómodo hogar, en el santia-
guero municipio de San Luis, para empoderar-
se, en 26 hectáreas, de tierras ociosas entrega-
das en usufructo, tan llenas de  marabú pesado 
como las ganas de ella y su hijo, Oscar Altires 
Serrano, de demostrar que sí podían.

Fue el otro parto de su vida. Con toda in-
tención lo nombró El Renacer: fecha de naci-
miento, abril del 2021.

“Solo yo sé el desgarro interior que me causó, 
los tropiezos, las caídas, las levantadas, las trabas 
reales y mentales que enfrenté… y junto con ello, 
por fortuna, las satisfacciones que me va dejando”.

Un apoyo de valía para afincarse en sus pro-
pósitos fue la aparición del Banco de Fomento 
Agrícola, del cual recibió 813 mil pesos para la 
siembra de forraje y la chapea de marabú, pa-
gaderos en 15 años y sin intereses, teniendo en 
cuenta el destino de ese dinero. 

A la luz de estos primeros meses del 2022 ya 
no queda planta invasora en sus áreas y 61 ca-
bezas de ganado se enseñorean en aquel lugar 
con perspectivas de crecer.

 “Cada amanecer entrego 25 litros de leche 
a la industria láctea del territorio, y hasta la 
fecha he aportado 2,6 toneladas de carne de res 
con beneficios directos para los propios sanlui-
seros a partir de las bondades de una de las 63 
medidas aprobadas para el sector agrícola”.

Producir adentro para mejorar a los de adentro
Cuando la joven Yanisleydis Hurtado llegó a la 
viceintendencia del Poder Popular en San Luis 
para atender la esfera agroalimentaria, ya el 
programa de autoabastecimiento municipal te-
nía camino transitado. No obstante, reconoce 

que no fue hasta el 2019 cuando alzó vuelo, aún 
a muy baja altura, pero vuelo al fin y al cabo.

“A partir de la entrada en vigor de la nueva 
Constitución de la República, en la que  se con-
signa el mayor protagonismo de esta estructu-
ra de gobierno, se da el despegue. En San Luis 
avanzamos y vamos consolidando esa misión 
con acciones diversas.

“Fomento de polos productivos, entrega de 
tierras ociosas, materialización de proyectos con 
diferentes vías de financiamiento, son algunas de 
las cuestiones que han aportado a tal fin, corona-
das con las 63 medidas de las que tanto se habla.

“Al cierre del 2021 de lo establecido para sa-
tisfacer las necesidades nutricionales per cápita 
para un mes (30 libras –viandas, granos, horta-
lizas y frutas—,  más cinco kilogramos de proteí-
nas) se concretaron 29 lb y 2,1 kg, respectivamen-
te, cifras que dicen a las claras que aún falta para 
llegarles como debe ser a los 79 mil habitantes del 
municipio”.

A esos vacíos que existen, notables en la coti-
dianidad, hay que sumarles, tal y como reconoce 
la viceintendente, la inconformidad con la varie-
dad de los mencionados surtidos, en tanto el pueblo 
busca más que fongo, con la aspiración de acceder 
también a algo más que carne de puerco, a pesar de 
lo esquiva que se ha vuelto en los últimos tiempos.

De los papeles a la mesa
Viandas, hortalizas, granos, frutas, carnes… 
tienen que dar el salto del papel a la mesa, pero 
poseen alas débiles, algunas ni siquiera emplu-
man todavía.

Ejemplo de esto último está en la unidad 
básica de producción cooperativa (UBPC) Ja-
nate, estructura ganadera a la que la palabra 
caos le quedaba pequeña:

“Un millón 700 mil pesos de pérdida, deu-
das acumuladas en todos los órdenes, entre es-
tas varios meses del pago de anticipo a los coo-
perativistas, éxodo de fuerza de trabajo, más 
del 65 % de sus 204 hectáreas colmadas de ma-
rabú, solo 91 animales, 13 litros de leche diarios 
y el anuncio de que sería desintegrada.

“Pero nos salvó la campana, o mejor, las 63 
medidas”, comenta Yosnaika Espinosa Leyva, 
económica de la UBPC.

“Yo no quiero ni imaginar qué sería de no-
sotros si eso no hubiera aparecido”, dice Esmel-
do Rojas González mientras su hijo de 19 años, 
Esmel Rojas López, también integrado a la 
UBPC, asiente con la cabeza.

“¿A dónde iríamos, de qué viviríamos si por es-
tos rumbos no hay nada más que la agricultura?”.

Oxigenados con 763 mil 979 pesos para la 
chapea de marabú por la vía de la Resolución 
173 (para el otorgamiento de créditos destina-
dos a financiar ramas y programas priorizados 
por el país), y 378 mil 381 para la siembra de fo-
rraje por parte del Banco de Fomento Agrícola, 
Janate empluma desde abril del pasado año y se 
fortalece para el despegue que aquí también es 
a partir de menos 1.

“Avanzamos por día en la limpia del mara-
bú, crecimos en la masa (112 cabezas) y en la 
entrega de leche (75 litros diarios)”.

Como ellos, salvando las distancias en el 
orden del deterioro económico que mostraban, 
otras 30 estructuras productivas de San Luis se 
beneficiaron en el 2021 con 9 millones 780 mil 
pesos por la vía del Banco de Fomento Agrí-
cola, según precisiones de la ingeniera Meybis 
Moya, jefa de Desarrollo de la delegación muni-
cipal de la agricultura.

La funcionaria precisó que están a la espe-
ra de lo que sucederá en materia de financia-
miento por esa vía en el 2022.

“Volveremos a apostar por el fomento de yuca, 
plátano, guayaba, frijol, la mejora ganadera y la 
siembra de alimento animal con la vista puesta en 
el autoabastecimiento municipal”.

A ese punto se dirigen buena parte de las 
miradas en San Luis; ahí van las manos que 
trabajan las 5 mil 400 hectáreas de superficie 
agrícola, con una importante porción distribui-
da en los polos productivos El Alambre y Las 
Mercedes; en ello se ponen las esperanzas de 
crecer, de que desde el municipio lo que dice el 
papel se haga realidad. 

De menos 1 a 63

Entre el empeño personal y el financiamiento del Banco de 
Fomento Agrícola, Liliam Serrano logró que el marabú de la 
tierra recibida en usufructo fuera cosa del pasado.  

El autoabastecimiento municipal apuesta también por diversificar producciones, y en El Alambre, en San Luis, se estimula la 
siembra, cosecha y beneficio del frijol. 

Prevista para ser desintegrada la UBPC Janate logró renacer de sus propias cenizas gracias a la materialización de algunas de 
las 63 medidas adoptadas en la agricultura cubana.

Favorecido por las 63 medidas aprobadas 
para el sector agrícola en Cuba el 
autoabastecimiento en el santiaguero 
municipio de San Luis alza vuelo
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El arte de correr contra el tiempo

SILVIO LEONARD es un 
tipo sencillo. Conversador. 
Cuando tiene que reír, ríe, 
y cuando su propia historia 

hace por pasarle factura, se mantie-
ne firme, con cicatrices por fuera y 
heridas por dentro, pero firme.

Vive en uno de los apartamentos 
de los edificios que están alrededor 
de Tulipán, en la capital cubana. 
Abre la puerta, extiende el puño y va 
en busca del nasobuco antes de des-
parramarse en un sofá, coronado por 
unos enormes abanicos que cuelgan 
en la pared trasera. Su memoria se 
revuelve y como si de alguna parte 
llegara la voz de a sus marcas, pare-
ce listo para arrancar y repasar una 
agridulce trayectoria en los esce-
narios más relevantes del atletismo 
mundial.

***
Pasó su infancia en Cienfuegos 

jugando pelota, al chucho escondido, 
la pañoleta o algún otro pasatiempo 
de moda antes de que empezaran las 
aventuras. Rememora que en esos 
momentos existían muchas áreas 
especiales y se practicaba diferentes 
deportes. Él escogió el atletismo.

“Con 13 años quedé primero en 
competencias interescuelas. Sin em-
bargo, no logré hacer el equipo de 
Las Villas a los Juegos Escolares y 
al año siguiente realicé las pruebas 
para entrar en la Escuela de Inicia-
ción Deportiva (Eide)”.

Inspirado en figuras como Mi-
guelina Cobián y Enrique Figuero-
la —su ídolo hoy en día— disfrutó la 
estancia en la beca y evolucionó poco 
a poco para convertirse en un pros-
pecto de la velocidad.

“Las condiciones siempre fueron 
buenas. Ahora mucha gente se que-
ja. Cuando estuve, teníamos mejores 
posibilidades en cuanto a alimenta-
ción, vestuario…”, afirma, y recuer-
da con un particular brillo en sus 
ojos el espectáculo que significaban 
los Juegos Escolares.

“Aquello era una olimpiada, una 
fiesta. No se parecen en nada a los 
de ahora ¡Los de antes sí eran Juegos 
Escolares! Se pasaban como cinco 
días ensayando el desfile y cuando 
uno salía, ni hablar de lo que era la 
organización… Y el día de la inau-
guración era lo más grande. Ahora 
ves a los muchachos con carencias”, 
expone, mientras su rostro se agrieta 
en una expresión de desencanto.

Los buenos resultados que co-
sechó en la Eide lo catapultaron a 
la férrea disciplina de las Escuelas 
Superiores de Perfeccionamiento 
Atlético (Espa), después de conse-
guir oro en los 200 metros planos y 
en el relevo 4×100 en el torneo Espe-
ranza Olímpica de 1971.

Para 1973, Leonard ya se posi-
cionaba como una de las figuras de 
referencia en Latinoamérica con un 
10.24, alcanzado en la Universiada, 
y posteriormente arrasó en los Jue-
gos Centroamericanos y del Caribe 
de República Dominicana en 1974. 
“Llegué allí con buenos resultados y 
gané tres oros”, dice restándole im-
portancia al asunto.

***
“Cuando hay frío, me duele”. Se 

toca la espalda baja, antes de reco-
rrer con su mano la ruta del dolor 

que se apropia también de la pierna 
hasta un poco antes de la rodilla. Al 
mismo tiempo, su mente lo remonta 
a aquel fatídico accidente en los Jue-
gos Panamericanos de México 75.

“Tenía una lesión en la colum-
na. Cuando corría muy fuerte, una 
vértebra se movía y comprimía el 
nervio ciático, anulando la fuerza de 
la pierna. El doctor Rodrigo Álva-
rez Cambras me bloqueaba para no 
sentir dolor, pero para la final de 100 
metros había un poco de molestias.

“Al arrancar lo noté y aguanté 
un poco. Sin embargo, en el último 
tramo vi que el trinitario Hasely 
Crawford se estaba acercando, le 
puse la máxima velocidad y entré 
primero. Me dio el tirón, y enton-
ces terminé cayendo por un foso, 
pues quitaron la cerca para entrar 
una cámara de televisión y al no 
poder doblar en la curva, porque la 
pierna no respondía, seguí directo 
al hueco, que tenía tres metros de 
profundidad.

“No resultó tan fuerte el golpe, 
porque me aguanté de la cabilla que 
tenía la cerca, pero caí con todo el 
peso sobre una sola pierna. Me hice 
un esguince en el tobillo y no pude 
correr 200 metros, pues lo del nervio 
se podía contrarrestar con diferen-
tes tratamientos, pero el esguince 
no. Estaba contento por ganar en el 
hectómetro, aunque afectado, por-
que no pude presentarme en 200 y 
también teníamos un buen relevo y 
perdimos la posibilidad de realizar 
una marca. Tuve que conformarme 
con un oro”.

Después de ese infortunio, Leo-
nard pasó por las manos de Álvarez 
Cambras, en una operación que lo 
dejó 45 días inactivo, pero que neu-
tralizó aquella dolencia. No obstan-
te, la mala fortuna se empeñaría en 
perseguirlo para frustrar por pri-
mera vez el sueño de convertirse en 
campeón olímpico en la cita de Mon-
treal 76.

“Había un compromiso de ob-
tener una medalla de oro antes del 
26 de julio o ese mismo día. Las es-
peranzas éramos Emilio Correa 
(boxeo) y yo. A Correa lo eliminaron 
y en nuestra habitación se produjo 
un altercado que condicionó mi par-
ticipación.

“Entre los productos de aseo 
personal dieron unos talcos marca 
Brisa. Alberto (Juantorena) cogió 
y lo echó en las camas de los corre-

dores. Entonces hubo una discusión 
con Carlos Álvarez y Francisco Gó-
mez. Entré al baño a lavarme los 
dientes y Alberto les dijo que no dis-
cutieran más, que había sido él. En 
ese momento salgo y tiran un pomo 
de grasa de pelo que choca con la pa-
red, se rompe y de rebote me corta en 
la zona del tobillo como si fuera un 
cuchillo”, su mano recoge el panta-
lón y muestra la cicatriz sobre la piel 
gastada de la pierna izquierda. “La 
gente vio el chorro de sangre, vino 
Álvarez Cambras, me sacó el vidrio 
y me dieron los puntos”.

Faltaban apenas cuatro días para 
la carrera y él no iba a dejar de correr.

“Álvarez Cambras hizo un buen 
trabajo y cuando Crawford, que iba 
casi todos los días a llevarme comi-
da, me vio en la primera carrera con 
los puntos, dijo: ‘Ustedes los cubanos 
están crazy, fajarse en una olimpia-
da… y tú estás más loco de correr 
así’. Lo hice porque era mi primera 
vez en unos Juegos Olímpicos. Tenía 
que morirme ahí”.

***
Para 1977, la suerte de Silvio 

Leonard parecía empezar a cam-
biar. El 11 de agosto de ese año, en 
la Copa América de Guadalajara, 
México, el cienfueguero se convirtió 
en el segundo corredor de la historia 
que superaba la barrera de los 10 se-
gundos en los 100 metros planos. De-
tuvo los relojes en 9.98, nueve años 
después del hito del norteamericano 
Jim Hines y su crono de 9.95.

“Al arrancar en esa competencia 
expresé: ‘Voy menos de diez segun-
dos’. En el primer disparo el trinita-
rio se llevó la arrancada. Luego otro 
corredor hizo igual. Fuimos de nue-
vo a la línea y cuando dijeron ¡listos!, 
pensé: ‘si hay otra arrancada en fal-
so, es mía’. Salí y dejé a todos atrás”.

Por esas fechas se encontraba 
muy buen nivel en las pistas y sumó 
a su palmarés importantes preseas 
como el oro en los 200 metros en la 
Copa Mundial de Montreal 79. Con 
tales antecedentes la cita olímpica 
de Moscú 80 se antojaba perfecta 
para sacar la espina de su anterior 
participación, pero, una vez más, la 
mala suerte lo rebasó.

“Allí le hicieron trampa en todo 
momento a los cubanos. A mí me pu-
sieron a correr por el carril uno, el 
más malo, gastado por las carreras 
de fondo. La pista nunca está a nivel, 
y no se ve bien a los rivales. Los que 

venían detrás me veían a mí, y Allan 
Wells se tiró a última hora y me ganó 
el oro en photofinish”, rememora, 
con los ojos apagados y señales de 
consternación en su rostro.

“Pero no se podía hablar mal 
de los soviéticos —continúa—. Nada 
más me quejé y me llamaron la aten-
ción. En los 200 volvieron a meterme 
en la uno. Ahí es donde único se ha 
visto algo así”.

Cuando habla de esto parece 
luchar contra los demonios que le 
despierta el recuerdo de esa carre-
ra. No quiere pensar en qué hubiera 
pasado si se hubiese lanzado en los 
últimos instantes. Quizás ya lo ha 
pensado tantas veces, con tantos 
matices, que prefiere, si tuviera la 
posibilidad de correr de nuevo, ga-
nar en sus términos.

“Si le diera para atrás… que 
pusieran la carrera como debió ser 
legalmente”, gira lento la cabeza y 
sigue: “Me da un sabor agridulce. 
Siempre me tiraba, ahí no lo hice… 
Él se lanza porque me ve. Si hubié-
ramos ido por el centro, lo hubiera 
visto y me tiraba también”.

Posteriormente, sus resultados 
comenzaron a descender. En los Jue-
gos Panamericanos de Caracas 83 se 
llevó plata en el relevo 4×100 y dos 
años después llegó el retiro. “Vi-
nieron muchachos jóvenes y uno no 
puede retirarse con derrota ni espe-
rar a que le ganen”. 

De entre todos los contrincan-
tes que tuvo, guarda un sitio espe-
cial para su rivalidad con Crawford, 
Mennea, Quarrie, Steve Williams y 
el compadre Osvaldo Lara. Su espi-
na es profunda. A veces lo lacera por 
dentro, proviene del violento frío de 
Moscú: “Esa ya no se va a poder qui-
tar. Moscú 80 fue la olimpiada de la 
trampa”, ratifica.

***
A un lado del edificio, bajo un 

sitio construido con cuatro tubos y 
una teja que hace las veces de techo, 
guarda el Peugeot 206 que le regaló 
Fidel Castro en el año 2001. Es verde 
oscuro y ahora mismo está parado.

Para Leonard dejó de ser creí-
ble la atención a los atletas. “Eso 
es para unos cuantos”, dice, antes 
de afirmar que era distinto cuando 
estaba el Comandante en Jefe. Co-
menta que uno de sus principales 
desacuerdos está en el hecho de te-
ner que permanecer 12 años en el 
alto rendimiento para poder recibir 
los beneficios de haber ganado una 
presea olímpica. “Quien determinó 
eso no fue atleta nunca”, asevera. 

Por lo singular de su trayecto-
ria lo han apodado el corredor de 
la fatalidad y el de las penas y las 
glorias. Él considera que sí, que tuvo 
méritos, pero un camino plagado de 
adversidades. “Tuve glorias y mu-
chas dificultades para obtenerlas: 
lesiones y accidentes, que cuando te 
pones a ver no fueron culpa mía”.

Leonard ama la vida, como 
mismo amó la carrera de 100 me-
tros. Para él, ambas llevan sacrifi-
cio, voluntad y entrega. El destino 
puede haberse puesto en su contra 
más de una vez, pero lo verda-
deramente importante es seguir 
adelante, hacia la meta: “Mírame 
aquí”, concluye con el mismo sem-
blante con el que abrió la puerta 
antes de contar su historia.

Silvio Leonard se encuentra entre los 100 atletas más destacados del siglo XX en Cuba. 
| foto: Del autor

| Jorge Luis Coll Untoria

***

***

| Silvio Leonard
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| Jorge Rivas Rodríguez

Cuando el 29 de marzo del pasado 
año la pandemia de la COVID-19 
comenzaba a agudizar su presen-
cia en la capital, las autoridades sa-
nitarias y el Ministerio de Cultura 
orientaron, para evitar la propaga-
ción del mortal virus,  la cancela-
ción de eventos y el cierre de cines, 
teatros y librerías, así como de otros 
centros de recreación. Entonces el 
emblemático teatro América cum-
plía su aniversario 80. Parecía que 
en la popular sala de variedades y 
espectáculos, al no abrir sus puertas 
al público, el arte tendría una pausa 
en su prolífica vida cultural.

Sin embargo, tal cir-
cunstancia prontamente 
recibió la respuesta de los 
artistas de todo el país, 
quienes a través  de las re-
des sociales, además de la 
televisión y la radio nacio-
nales, hallaron vías para 
acceder a sus públicos, e in-
cluso a los de otros territo-
rios del archipiélago y más 
allá de sus fronteras. El 
coliseo de Galiano y Con-
cordia fue de los primeros 
en asumir ese reto para 
mantener con aliento uno 
de los sitios con extraordi-
nario interés arquitectóni-
co por su estilo Art Decó, 
cuya historia e intensa la-
bor cultural lo sitúa entre los más 
importantes en Cuba, en los géneros 
que promueve; música, orquestas 
populares, solistas, circo, dramati-
zados, entre otros. 

“Por primera vez en 80 años se 
cerraron las puertas de la sala por 
tanto tiempo. Jorge Alfaro Samá, 
su director,  comprendió ense-
guida que había que buscar una 
manera para que la tradición de 
tantas épocas no muriera. Así na-
ció la idea de llevar el teatro a la 
casa, en los días y horarios en que 
el público iba a las funciones”, dijo 
el maestro Julio Acanda, director 
artístico y entusiasta propulsor 
del proyecto. 

El también prestigioso presenta-
dor, colega y cronista de la televisión 
nacional asegura que “para los ar-
tistas fue difícil al inicio, pues al no 
existir público físico, les resultaba 
incómodo actuar, por ejemplo a los 
humoristas. Pero poco a poco fue-
ron asimilando esta nueva manera 
de llegar a la gente. Lo importante 
era lograr mantener la programa-
ción viva. La respuesta del público 
ha sido excepcional, y las vistas en 
las redes superan todas las expecta-
tivas”.

Jorge Alfaro Samá, director 
general de la elegante instalación, 
enfatizó que “durante este año 2022 
mantendremos esa programación, 
ya que pone en  circulación nuestro 
trabajo a través de las redes sociales, 
y es una forma efectiva de comuni-
cación  con nuestro pueblo y el mun-
do sobre nuestro quehacer.  

“Estos espectáculos online —agre-
gó— han tenido significativos bene-
ficios para el teatro, principalmente 

por mantenerse vigente y activo todo 
este tiempo de azote pandémico y 
permitir que los artistas lleven su 
obra a los espectadores, en tanto 
devengar el correspondiente sala-
rio. Los espectáculos son convoca-
dos bajo la premisa de mantener, a 
pesar de las dificultades, un men-
saje  cultural de primera calidad”.

El joven Yosley Rodríguez 
García, director asistente de los 
espectáculos —aunque asimismo 
hace de camarógrafo y adminis-
trador de comunidades digitales, 
forma parte del equipo de Acan-
da—. Él asegura que “si bien ya 
el teatro contaba con un en Face-
book en ese momento y con una si-
tio web, nuestro equipo consideró 
oportuno crear uno nuevo en  so-
porte digital  donde se pudieran 
concentrar todos los contenidos 
audiovisuales que crearíamos para 
estos medios de comunicación. La 
estrategia fue unir esfuerzos en-
tre las dos páginas de Facebook y 
el sitio web para llegar mediante 
Internet a más personas dentro y 
fuera de Cuba”.

El emprendedor e ingeniero en 
Ciencias Informáticas señaló que 
“en la actualidad la página oficial 
de Facebook del Teatro de Varie-
dades América cuenta con mil 254 
seguidores y le gusta a mil 177 
personas; mientras que la página 
destinada a ofrecer los espectácu-
los en línea posee mil 590 seguido-
res y le gusta a mil 340 personas. 
Desde el 20 de abril del 2021  hasta 
el 3 de febrero del 2022 (290 días) 
ambas páginas de Facebook han 
logrado alcanzar a más de 353 mil 
200 personas”. 

Teatro América  
online

Julio Acanda, principal promotor de la idea. 
| foto: Cortesía de Julio Acanda 

Dos grandes de la música de concierto: los maestros 
Pura Ortiz (al piano) y el tenor Bernardo Lichilín entre las 
figuras invitadas a los espectáculos online del Teatro se 
Variedades América. | foto: Cortesía Teatro América

| Yimel Díaz Malmierca

De muy positiva calificó el sociólogo 
y economista alemán Heinz Bier-
baum la visita que por estos días 
realizó una delegación de alto nivel 
del Partido de la Izquierda Unida 
Europea (PIE) a Cuba. La comitiva, 
encabezada por el propio Heinz en su 
condición de presidente del PIE, es-
tuvo integrada por la vice presidenta 
primera Maite Mola Saiz, militante 
de la agrupación política española 
Izquierda Unida; el vicepresidente 
Paolo Ferrero, del Partido italiano 
Refundación Comunista; y otros di-
rigentes políticos belgas, franceses y 
griegos.

Estamos impresionados de los lo-
gros de Cuba en el campo de las va-
cunas contra la COVID-19, reconoció 
Bierbaum a Trabajadores al concluir 
su encuentro con Ulises Guilarte De 
Nacimiento, miembro del Buró Po-
lítico del Partido y secretario gene-
ral de la Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC). De ese desarrollo cien-
tífico no se habla en Europa, y ex-
plica las potencialidades que tiene el 
país, comentó.

El también militante del Parti-
do alemán La Izquierda (Die Linke) 
ratificó la solidaridad del PIE con el 
pueblo cubano y condenó el bloqueo 
estadounidense: “Junto al Grupo de 
La Izquierda en el Parlamento Eu-
ropeo hemos insistido en que el le-
gislativo regional debe adoptar una 
política independiente con respec-
to a Cuba, desarrollar una relación 
normal, basada en el progreso, sin 
aliarnos a los intereses de Estados 
Unidos”.

“El bloqueo no es invento ni 
excusa, es una realidad que se ha 
convertido en el mayor obstáculo 
al desarrollo económico y social 
del país, por eso reiteramos nues-
tra absoluta solidaridad y denun-
ciamos que a nosotros  también nos 
afecta”, corroboró.

Heinz Bierbaum, quien desple-
gó parte de su vida política como 
secretario general del Sindicato de 
la Unión Industrial de Trabajado-
res del Metal de Alemania, se mos-
tró interesado en el funcionamien-
to de la CTC: “En el capitalismo y 
el socialismo los sindicatos tienen 
diferentes misiones, lo común es la 
responsabilidad de representar los 
intereses y derechos de los trabaja-
dores”, dijo.

“Venir a Cuba hoy es de valien-
tes, es ratificar el compromiso mi-
litante con un pueblo que no quiere 
rendirse al imperio”, reconoció Uli-
ses Guilarte De Nacimiento durante 
el  intercambio y les convocó a par-

ticipar en la gran movilización pre-
sencial que espera poder organizar 
para el venidero Primero de Mayo.

Como resultado de las transfor-
maciones realizadas en la nación 
cubana para perfeccionar el modelo 
de desarrollo socialista, el 13 % de 
la población económicamente activa 
trabaja hoy en el ámbito privado o 
cooperativo: “Hemos intercambiado 
con organizaciones de otros países, 
regiones y sectores, para identificar 
experiencias útiles en torno a asun-
tos específicos para ese sector como 
negociación colectiva, salarios, pres-
taciones, seguridad social, garantías 
laborales para mujeres y jóvenes, en-
tre otros.

“Aquí la sindicalización es ab-
solutamente voluntaria, recalcó 
Guilarte, por eso hay que llegar a 
ellos y explicarles acerca de la posibi-
lidad, por ejemplo, de que el sindica-
to les represente ante los tribunales, 
acompañarles en caso de denuncias 
y respaldarles en la búsqueda de las 
soluciones a sus problemas (…). A di-
ferencia de otros países, el Código de 
Trabajo de Cuba vale para todos los 
ámbitos del empleo (estatal o priva-
do), incluida la inversión extranjera”.

El dirigente sindical recordó a 
los políticos europeos que la Orga-
nización Internacional del Trabajo 
(OIT) ha reportado más de 200 mi-
llones de personas afectadas en el 
empleo durante la pandemia: “En 
Cuba llegamos a tener casi un cuar-
to de millón de empleados parali-
zados. No obstante, y a pesar de la 
compleja situación económica, el 
Gobierno aprobó un amplio paquete 
de prestaciones sociales”.

Estamos construyendo un socia-
lismo democrático, próspero y soste-
nible, cuya base está en la propiedad 
social sobre los medios de produc-
ción, por eso el actor fundamental 
sigue siendo el sector estatal, al que 
pertenecen los servicios primarios y 
básicos de la economía, sostuvo.

La delegación europea  estuvo en 
Cuba entre el 12 y el 19 de febrero. El 
programa de actividades incluyó una 
visita al Instituto Finlay de Vacunas, 
a zonas de cultivo de tabaco en Pinar 
del Río, y un encuentro con  Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, Primer Se-
cretario del Comité Central del Par-
tido y Presidente de la República. 

El PIE es una organización po-
lítica regional constituida en el año 
2004. La integran más de 30 parti-
dos políticos europeos de afiliación 
comunista, socialista o pertenecien-
tes al espectro de la izquierda demo-
crática. En sus estatutos ponderan 
el respeto a la paz, la defensa de los 
derechos humanos y la solidaridad.

La UE debe adoptar una política independiente con respecto a Cuba, dice 
político alemán

La izquierda europea nos apoya

La delegación 
del Partido de 
la Izquierda 
Unida Europea 
fue recibida por 
Ulises Guilarte 
De Nacimiento, 
miembro del Buró 
Político del Partido 
y secretario 
general de la CTC. 
| foto: De la autora



Las transformaciones en el escena-
rio laboral, los retos del movimien-
to sindical, así como las acciones 
que desde los colectivos laborales 
se pueden potenciar para incre-
mentar el desarrollo económico, 
fueron las pautas que guiaron el 
debate en las reuniones de balance 
de la Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC) en las provincias de 
Camagüey, Las Tunas y Holguín.

En esos encuentros Ulises Gui-
larte De Nacimiento, miembro del 
Buró Político del Partido y secre-
tario general de la organización 
sindical, reiteró el concepto de que 
el actor fundamental del desempe-
ño de nuestra economía es la em-
presa estatal socialista.

“Al movimiento sindical —re-
cordó— se le han pedido cambios 
en la manera de actuar, de pensar 
y también de exigir lo que nos co-
rresponde por derecho. Nos toca 
transformar la manera de enfocar 
los problemas”.

Quedó claro para los presentes 
que la pérdida de la capacidad de 
compra del salario tiene que ser 
un tema que el sindicato analice 
constantemente, pues pone en con-
diciones de vulnerabilidad a mu-
chos trabajadores en las primeras 
escalas de salario. 

Asimismo se enfatizó en el rol 
del movimiento sindical para que 
no siga creciendo la inflación y su 
impacto en la satisfacción de las 
necesidades básicas de la pobla-

ción. Para ello se deberán procurar 
alternativas que generen aumentos 
de la producción de bienes y servi-
cios que contribuyan al equilibrio.

En Camagüey, por ejemplo, se 
informó que 43 entidades cerraron 
el año con pérdidas en su gestión, 
con mayor énfasis en la industria 
alimentaria y la agricultura.

“El sector agropecuario —ase-
guró al respecto Guilarte De Na-
cimiento—, debemos potenciarlo 
y para ello hay que caminar las 
unidades, velar elementos como 
la contratación, buscar ofertas de 
bienes y servicios y tener un pen-
samiento colectivo e innovador”.

José Antonio Pérez Pérez, 
miembro del Secretariado Nacio-
nal de la CTC,  instó a aprovechar 
las asambleas de presentación del 

plan y el presupuesto para moti-
var una mayor participación de los 
trabajadores en todo lo que impul-
se el sistema empresarial.

Sincero, diáfano y movilizativo, 
así fue considerado el balance anual 
de la CTC en Holguín, ocasión en 
que el Secretario General de la or-
ganización en el país subrayó una 
verdad que debe tener muy presente 
el movimiento sindical: “El perfec-
cionamiento y la actualización de 
nuestro modelo económico pasa por 
el escenario laboral del país”. 

Allí los sindicalistas analiza-
ron las causas que frenan el desa-
rrollo económico, entre las cuales 
se destacan los altos niveles de in-
cumplimientos que se advierten en 
renglones decisivos del sector agrí-
cola, algo que deriva en un marca-

do desabastecimiento en el comer-
cio minorista y una significativa 
inflación.

Al respecto Guilarte De Naci-
miento recomendó una mayor vincu-
lación del sindicato con las bases 
productivas agropecuarias, para 
incidir directamente en la erradi-
cación de problemas subjetivos que 
mellan la contratación de materias 
primas y productos como la leche e 
interfieren en la adecuada utiliza-
ción de la maquinaria agrícola, en-
tre otros aspectos.

En Las Tunas, en relación con 
la zafra azucarera, Carmen Ta-
mayo Pérez, secretaria general del 
Sindicato Provincial respectivo, 
habló del atraso de más de 35 mil 
toneladas, de las medidas adopta-
das  para paliar el impacto de la ca-
rencia de recursos e insumos y de la 
voluntad de los colectivos laborales 
de no renunciar al plan, el mayor 
entre todos los territorios del país.

No obstante el negativo panora-
ma, Guilarte De Nacimiento reco-
noció el esfuerzo titánico de los tra-
bajadores del sector para enfrentar 
los obstáculos que genera la comple-
ja situación económica de la nación.

En ese territorio —también 
en Holguín y Camagüey— fueron  
debatidos temas como la sindica-
lización y representación de los 
afiliados, el funcionamiento de las 
organizaciones de base y el traba-
jo político-ideológico para contra-
rrestar las campañas de difamación 
del imperialismo norteamericano 
contra la Revolución. | Lianne Fon-
seca, Gretel Díaz Montalvo y Jorge 
Pérez Cruz

La consulta popular del pro-
yecto del Código de las Fami-
lias cubanas, una oportunidad 
para enriquecer un cuerpo legal 
que simboliza el carácter hu-
manista e inclusivo de nuestro 
sistema político, no le resulta 
ajena al movimiento sindical, y 
mucho menos cuando los ene-
migos de la Revolución tratan 
de utilizarlo para quebrantar la 
unidad nacional.

Así lo consideró Leobanys 
Ávila Góngora, miembro del 
Secretariado Nacional de la 
CTC, quien enfatizó el protago-
nismo del movimiento sindical 
en las batallas del país por la 
defensa de la justicia social.

Calificó este proceso, que se 
extenderá hasta el 30 de abril, 
como una muestra más de de-
mocracia participativa, que 
abre escenarios al intercambio 
popular.

Los trabajadores desde sus co-
munidades se implican de forma 
responsable y directa en este nue-
vo ejercicio de soberanía, y fueron  
orientadas a las estructuras de di-
rección y de base a acompañarlos 
en este proceso, lo que requiere es-
tudio e interpretación para llegar a 
las esencias del texto, sostuvo.

Manifestó que la organi-
zación sindical convoca a los 
trabajadores y a sus familias a 
asistir a los espacios de consulta 
y sugiere obtener el documento 
en formato digital o impreso, 
socializarlo y estudiarlo, para 
hacer propuestas, dar opiniones 
y preocupaciones que permitan 
perfeccionar el documento.

Al propio tiempo, dijo, se 
orientó a todas las secciones 
sindicales adquirirlo y propi-
ciar su estudio en matutinos, 
asambleas, leerlo en tabaque-
rías, difundirlo en radiobases, 
grupos de WhatsApp, y coordi-
nar con los jurídicos de las en-
tidades para que funjan como 
facilitadores y esclarezcan las 
dudas derivadas de la norma. 

Para acceder a esta prepa-
ración está a disposición de los 
trabajadores y sus familias el 
número telefónico 78775372 y 
el correo electrónicojefe.aboga-
dos@ctc.cu ambos de la Sección 
Jurídica de la CTC como vías 
para asesoramiento técnico a 
sus dudas y propuestas. A ello se 
suman los abogados de la esfera 
de Asuntos Laborales y Sociales 
de los Comités Provinciales de 
la CTC. | Jorge Pérez Cruz

Elevar la calidad de los servi-
cios constituye una de las prio-
ridades para el Sindicato Na-
cional de los Trabajadores de la 
Salud (SNTS), que el próximo 
23 de febrero celebrará su me-
dio siglo de existencia. 

El doctor Santiago Badía 
González, secretario general de la  or-
ganización, subrayó la necesidad de 
ser cada día más eficientes en la labor 
cotidiana, tanto en la atención prima-
ria de salud como en las instituciones 
hospitalarias. 

Entre los principales retos del sector 
mencionó la sindicalización, la organi-
zación y representación de los trabaja-
dores, y lo relacionado con la Tarea Or-
denamiento y la organización superior 
de dirección empresarial (Osde) BioCu-
baFarma, integrada al SNTS hace alre-
dedor de cuatro años. 

Destacó que este sindicato repre-
senta a los trabajadores que han en-
frentado la COVID-19 y, al margen de 
limitaciones financieras y de recursos 
materiales están en la primera línea de 
combate, poniéndole corazón a la tarea 
y salvando al país. 

Badía recalcó que es un orgullo 
agrupar a los 150 mil trabajadores del 
sector que han prestado colaboración 
médica en otros países, así como a los 

que en tiempo de la pandemia 
han formado parte del Contin-
gente Internacional de Médicos 
Especializados en Situaciones 
de Desastre y Graves Epide-
mias Henry Reeve, en 42 nacio-
nes, con 56 brigadas. 

El aniversario del SNTS 
será una oportunidad para enaltecer el 
quehacer de colectivos y trabajadores, 
por lo cual se entregará la distinción 
Manuel Piti Fajardo y otras condecora-
ciones propias del sector. 

En relación con el enfrentamiento a 
las indisciplinas, el robo y la corrupción, 
el dirigente sindical aseguró que en estos 
momentos se desarrolla un proceso para 
comprometer y sensibilizar a los trabaja-
dores con la necesidad de actuar de ma-
nera honesta. “En ese propósito —dijo— 
se incluyen los integrantes del sistema de 
farmacias, y también los productores de 
medicamentos y quienes los distribuyen y 
comercializan”.

El SNTS lo integran alrededor 
de medio millón de trabajadores —el 
segundo con mayor membresía, lue-
go del Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación, la Ciencia y 
el Deporte—. Cada año aproximada-
mente 10 mil médicos egresan de las 
universidades y se incorporan como 
afiliados. | Alina M. Lotti

| Balance de trabajo en Camagüey, Las Tunas y Holguín

El sindicalismo no es ajeno  
al proyecto del Código

     Urgen las iniciativas 

| Aniversario 50 del Sindicato de los 
Trabajadores de la Salud

En primera instancia, 
calidad del servicio

| foto: Jorge Pérez Cruz
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